



Franqueo  
col. certado

# LUCHA

## Diaria de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

AÑO II.—NUM. 238

TERUEL Sábado 11 de Septiembre de 1937.— II Año Triunfal

Precio: 15 Céntimos

# A pesar de la lluvia, ayer prosiguió el avance por el Norte En el frente aragonés se rechazó al enemigo en un ataque al Apeadero de la Princesa.—En los demás frentes hubo relativa calma.

## Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

**Ejército del Norte.—Frente de León:** A pesar del fuerte temporal de agua y viento, nuestras fuerzas continuaron la rectificación de líneas a vanguardia, ocupando importantes posiciones del enemigo, al que se cogieron 3 morteros, más de 200 fusiles y un depósito de municiones.

En este frente, se han presentado a nuestras fuerzas 30 milicianos con armamento.

**Frente de Asturias:** En el sector oriental, cañoneo. En el oriental no hubo novedad.

**Ejército del Centro.—El enemigo atacó nuestras posiciones del Apeadero de la Princesa, siendo rechazado.**

En los restantes frentes de este Ejército no ocurrió novedad digna de mención.

**Ejército del Sur.—Tiroteos en algunos sectores. Se han presentado a nuestras fuerzas 1 capitán, 2 oficiales y 17 milicianos con armas.**

Crónica de Asturias, por el TEBIB ARRUMI

## La voz de los cañones

Hoy he recibido una agradable sorpresa. Al pasar por el puesto de Mando de las Brigadas navarras, el general Solchaga que las manda, me ha dicho:

—Oiga Tebib; para que vea usted que no perdemos el tiempo, váyase a ver al coronel de artillería y le enseñará algo que merece la pena.

Y en efecto, he visitado al coronel Nombrado, portentoso jefe de artillería de esta División, hombre tan inteligente y culto como sobrio de expresiones. ¡Al anunciarle que deseaba ser «sorpresa» que me anunció el general, se sonrió y me dijo:

—Bueno, pues véngase conmigo al grupo que lleva Balbino y verá de que se trata.

Anda que te andarás—como decía los cuentos de niños—llegamos a una colina, una de tantas colinas como hay en esta tierra asturiana, donde el encontrar 100 metros de terreno llano parece algo así como tropezar con un oasis en el desierto... Hemos subido a la cumbre y en ella hemos tomado contacto con el puesto de observación del grupo de la primera Brigada de Navarra.

Lo de siempre. La inspección ante el terreno fronterero. La orden breve comunicada al sargento telefonista:

—Habla... Deriva... Angulo... Y luego, a los pocos minutos, como si quien disparase los cañones fuese la misma voz que por el hilo telefónico enviaba las instrucciones, dos kilómetros

a retaguardia, bum, bum, bum, bum, los cañonazos que empiezan a azotar el aire, primero con su voz hueca abandonada de la boca misma de las piezas, luego con el eco más sombrío, más bajo, arrancando a las montañas.

El coronel tiene en su mirada un interrogante. Yo debo poner una cara lela muy graciosa por que... sigo sin sorprenderme con la «sorpresa» que me había llevado hasta allí. Por fin, el coronel rompe el silencio, y me interroga:

—¿No le dice a usted nada la voz de los cañones?

—Nada, no señor.

—Pues usted debía de entender esa voz, porque ya lleva usted tiempo oyéndola y cualquier matiz no le debía de pasar inadvertido...

—¡Sí, sí! Pero confieso que no noté nada.

—Pues, querido Tebib, esos cañones están cantando una victoria de consideración, pues ha de saber usted, que todas las piezas de ese grupo son nuevas y no las que usted ya conoce.

—¡Ha, y esa es la sorpresa!

—Esa es decir, la sorpresa está en que usted se de cuenta de que estas baterías que hoy escucha usted tronar a sus espaldas, hace no más que un par de semanas las escuchaba usted vocalizar de frente.

—¿Cómo? no entiendo. Acaso...

—¡Sí, hombre sí! Son cañones rojos, cañones magníficos de recientísima construcción, na-

cidos este mismo año en Trubia, y conquistados al enemigo a fuerza de coraje en el triunfo de Santander.

¡Qué clara me ha parecido la voz de los cañones! ¡Es verdad! Pues para nuestra gloriosa victoria, el valor de los nuestros, el triunfo de nuestros soldados, dicen ellos a los que las construyeron y estrenaron, cuán vano es su empeño y mezquino su poderío. Les hablan de la necesidad de no pregonar por más tiempo una lucha suicida en la que forzosamente han de ser vencidos. Les dicen que, es aquí, en nuestro campo, donde se fragua a diario el triunfo; aquí, donde no perdemos cañones, sino que los ganamos a fuerza de coraje, de admiración, de buen sentido y estímulo patriótico.

¡Cómo les sonarán a ellos, a los que están en frente, a los rojillos asturianos estos cañonazos! Como el campanero fundidor de campanas reconocería entre mil los sonidos de aquellas que él alentó, así juzgo yo que debe el artillero constructor de cañones de reconocer la voz de los que de su mano y trabajo salieron. ¿Qué sentirán ahora, al oírlos tronar en tromba de muerte desde nuestro campo y contra el suyo?

A mí, a los nuestros, nos suena la voz de estos cañones a toque de gloria. Para ellos, quizá tenga su retumbar el son trágico de los fúnebres lamentos.

Llanes, Septiembre. II año triunfal,

## Crónica del frente

Los rojos asturianos han recibido ya los poderosos refuerzos que estaban esperando de un día para otro. Ya saben ustedes cuales son esos refuerzos: el agua, la niebla y el viento, los peores enemigos que podemos tener.

A causa del temporal y, sobre todo del viento frío, las fuerzas que operan en la costa hoy no han podido realizar grandes avances, dedicando todo el día a la limpieza de la retaguardia; pero como afortunadamente alguna vez había de favorecernos el terreno, las montañas de Asturias ejercen a manera de muro de contención de las nubes que vienen del mar por la costa correspondiente al sector de San Pedro de Luna y nuestros soldados, a pesar de la llovizna, han seguido su avance. La resistencia del enemigo por este

sector ha sido menor que en los días anteriores, si bien es verdad que, como he dicho anteriormente, el estado de la atmósfera no permitía grandes lujos bélicos. Sólo la intrepidez y resistencia típica de nuestras tropas, pueden permitirnos operar sobre terreno tan duro y en condiciones de clima tan desfavorable.

Como comentario curioso de esta crónica, citaré un documento que he pasado bajo mis ojos, que es prueba irrefutable de cómo los rojos en todas sus campañas de difamación contra nosotros emplean una verdadera farsa. Ustedes recordarán cómo a la caída de Guernica los rojos dijeron que no conformes con haber destruido aquella ciudad también habíamos cometido

(Sigue en la página octava)



# CAMPESINO:

Ya no perderás el tiempo tratando de colocar el fruto de tu trabajo y desatendiendo tus verdaderas ocupaciones.



## Franco y la Falange, soldados de Cristo

Lo dijo José Antonio; «Nosotros, la Falange, somos mitad monjes y mitad soldados» Por esto hemos cogido para cubrir nuestro pecho una camisa tosca, proletaria, tejida con fibras de sufrimiento y cosida por manos de novia o de madre. Nuestra camisa azul es eso: uniforme de Milicia y sayal de frailes.

Es símbolo que nos dá, desde el primer día el título de soldados de Cristo; soldados de guerra hoy y mañana soldados de paz. Nosotros hemos de ser los salvaguardas de su fe, porque sin El nada somos y nada valemos. Somos apóstoles que guerreemos, sin olvidar que el descanso de las armas es comienzo de nuestra labor para el espíritu.

Llevamos a Cristo en el corazón; sentimos en nuestros adentros su fe y sabemos elevar nuestra mirada a lo alto, porque de allí viene la vida y el ánimo para la lucha.

Franco y la Falange son militantes de Cristo, Franco es el Caudillo que ha sabido levantar a un pueblo, como lo pudieron hacer santos varones en aquellos tiempos en que las Cruzadas marchaban hacia Oriente para salvar el cristianismo y sembrar por pueblos paganos la doctrina del Galileo.

Hemos comenzado una guerra cruenta y penosa; saben nuestros camaradas morir y sacrificarse por la Patria. Llevan sobre sus corazones yugos y flechas y sobre su pecho medallas y reliquias que manos de mujeres santas prendieron al salir de la aldea o de la ciudad. Se sacrifican por la Patria, por esa Patria que no invocamos con sentido de charanga política, sino que la llamamos con nuestro estilo totalitario de cumplir un destino y de llenar unas ansias.

Y entre las ansias que sentimos nosotros con Franco, están las de catolicidad, las ansias que nos infundió el Evangelio que cimiento la Iglesia.

Por eso nuestro sacrificio; porque con la Patria tenemos a Cristo.

## Maneras de ser

No es una frase más aquello de que la Falange es una «manera de ser de la vida». Los que militamos en el nacionalsindicalismo no nos movemos nunca por resortes teóricos y adoptamos posturas políticas por razones simplemente programáticas. Es la vida misma con sus exigencias, con sus impulsos biológicos, es la realidad de las cosas y las condiciones económicas y sociales que gravitan sobre el pueblo, juntamente con la capacidad del matiz y de reacción de una sensibilidad entera y tensa las que determinan la formación política del nacionalsindicalismo. No es que descartemos los ingredientes que intelectualmente pueden influir positivamente en cualquier manera de ser. Lo que sí queremos destacar con trazos fuertes es que para la mayoría de los hombres nuestras consignas les hacen vibrar en tanto en cuanto ellos tienen un temperamento abierto, sincero capaz de definirse totalmente ante cualquier, blando para los que que sufren y cerradamente violento para los enemigos de los valores esenciales de su posición política. Que el nacional sindicalismo es una manera de ser y de reaccionar ante los problemas de la vida queda subrayado por el hecho claro de que no basta comprender sus postulados si no hay que tener una fé para realizarlos. No basta llegar a los veintiseis puntos programáticos por la vía del estudio y de la meditación; es preciso sentir «ser» de un modo nacionalsindicalista. Política y humanamente nuestra posición es tan cerrada y totalitaria que puede definirse con el adjetivo de «religiosa».

Frente a nosotros hay también «maneras de ser»: la marxista y la populista. Y como nosotros, han tenido masas religiosamente activas tras de sus jefes. Tan es así que frente al marxismo no ha habido mas argumento posible que la guerra. Por eso nuestra obsesión antipopulista, tiene su clara justificación en el hecho exacto de que el populismo no es un partido político que se disuelve fácilmente con medidas de rigor policiaco, si no una manera cómoda, blanda, formulista, propensa a las desviaciones del mal menor y a las calmas inexplicables de los términos medios, una manera de comprender chátamente las problemas enteros de la vida. De ahí que la Falange en guerra permanente contra el marxismo, esté

No hay más que dos maneras serias de vivir: la manera religiosa y la manera militar (o si quereis una sóla, porque no hay religión que no sea una milicia, ni milicia que no esté caldeada por un sentimiento religioso), y es la hora ya de que comprendamos que con ese sentido religioso y militar de la vida tiene que restaurarse España.

(José Antonio en el Parlamento, 6-11-1934.)

## El Campo, nuestra principal preocupación de retaguardia

La «campana del trigo» no se ha inventado para entretener el alma lírica de nuestras juventudes. Responde a la preocupación profunda que nuestro Caudillo y todos los que tienen alguna actividad responsable en esta hora, sienten por todos los problemas nacionales. Y pocos problemas son tan vitales para España como el problema del trigo.

En general, sentamos como principio de economía que hemos de prescindir todo lo posible de las importaciones, ahorrando salidas de oro o de productos campesinos.

Objeto de preocupación también lo es la revalorización del producto, pues de nada serviría exigir una producción intensiva si el productor no obtuviera una honesta remuneración de sus esfuerzos.

Así, pues, en la comercialización del trigo se tiene presente que no se puede abandonar al agricultor el libre juego de la oferta y la demanda. Precisamente por tratarse un cultivo indispensable, hoy más que nunca, a la economía nacional.

Nuestra Economía, conforme a la doctrina nacional sindicalista, es dirigida íntegramente «intra-solidaria», esto es, que cada ciclo de producción ha de estar solidarizado con los demás ciclos, correspondiendo al Estado la imposición de las normas para hacer efectiva la solidaridad de los ramos todos de la producción, por los medios que la experiencia y las necesidades inmediatas le sugieran, como los

por lo menos en constante vigilia inquieta contra los que del lado de acá han quedado con presencia peligrosa para el Nuevo Estado que queremos levantar.

JAVIER M. DE BEDOYA  
(Colaborador Nacional)

subsidios industriales, anticipos sobre depósitos, creación de sílos, limitación del volumen periódico de ventas de acuerdo con las necesidades del mercado, etc.

A todo, lo mismo al abastecimiento que a la revalorización o impedir la subestimación del producto, atiende la campana que empieza a favor de este producto español, inspirada por el Caudillo, que no se conforma con dirigir e impulsar victoriosamente la guerra, sino que vigila atentamente la obra de reconstrucción nacional sin esperar la hora de la paz.

Bien sabía el campesino español que no se frustrarían sus esperanzas de redención cuando puso todo su patriotismo espiritual y material al servicio de Franco, siguiéndole con entusiasmo a los campos de batalla y ofrendándole para la empresa de la reconquista cuanto posee. El Caudillo ha respondido dignamente a la generosidad del campo, recordando que el campo es para él como para todos los profetas del Estado Nuevo la base firme de la España eterna.

Nosotros oímos con placer el cantar de las sirenas en las fábricas; pero con más placer aún escuchamos la canción folklórica del campesino tras el yugo que mima los agros, mientras las flechas otean y conquistan horizontes. La liberal democracia nació con el maquinismo y era natural que sólo le preocupasen las máquinas.

Nosotros, que forjamos la doctrina de la reconquista de España por la inspiración del yugo de los Reyes Católicos, no hemos de despreciar a la máquina porque también amamos a la industria; pero es natural que ante todo y sobre todo amemos al campo en cuyo seno tiene sus raíces profundas la nacionalidad española.

Anuncie Vd. en LUCHA



# Página del Combatiente

LUCHA brinda a los combatientes del frente de Teruel la presente página para que, en lo sucesivo puedan ver la publicación los trabajos que nos sean enviados.

Únicamente pone como condiciones:

1.<sup>a</sup>—La brevedad. El espacio de que disponemos es escaso y los trabajos que llegan a nuestra Redacción son numerosos. Por esto nos veremos en la necesidad de no publicar aquellos que por su extensión lo impidan.

2.<sup>a</sup>—De entre los enviados haremos una selección, pues muchos, por su contenido, no merecen ser publicados, y

3.<sup>a</sup>—Los trabajos vendrán firmados con el nombre o un seudónimo, las cuartillas escritas por una sola cara, sin detallar posición donde se encuentren destacados, sino únicamente, si son de infantería, artillería, zapador, falangista, etc., etc.

Es condición indispensable que los trabajos sean precisamente de combatientes del frente de Teruel o provincia.

## España empieza a vertebrarse

Aun suenan en mis oídos las palabras funestas y trágicas, del libro de don [redacted] La España Invertebrada.

Desde que tuve la desdicha de leer esa obra, siempre he buscado en lo más recóndito de mis pensamientos, un argumento, que aunque no fuera fuerte y razonable, saliera al frente de tan descarada infamia.

No sé cual era mi idea en esos momentos, pero sí puedo afirmar con gran certeza que en mí se revelaban dos cosas de las cuales no me podía resistir. La primera la humillación de la madre España que se ve acusada por uno de sus hijos de la desviación de sus anteriores, que trajeron la pérdida de un imperio admirado e inigualado en el mundo. La otra de orden literario o profesional si yo fuera a la vez un cultísimo catedrático en vez de un muchacho aficionado a la literatura.

Estos son los motivos por los cuales hago toscamente este trabajo para decirle al señor [redacted] que España la de los grandes destinos la España que supo cual ninguna otra nación marcarse la estela bella y luminosa de nuestro grande y pasado imperio, empieza a vertebrarse y que aunque otra vez sus malos hijos intentaron con más saña que nunca el descuartizamiento de nuestra raza, para cruzarla y volverla con esa gentuza de Moscú, (representada por la masonería internacional) no lo consiguieron y las invictas tropas del Caudillo, guiadas por sus dos armas más poderosas e invencibles, (la espada y la cruz que acompañaron a nuestros capitanes invictos el

Cid, Hernán Cortés, Gonzalo de Córdoba, don Juan de Austria y otros muchísimos que unieron su nombre a la España Imperial) saben vencer y arrollar a esa chusma que puso sus armas enfrente de la espada de nuestros pasados guerrilleros y de la humilde Cruz que nos guiaba en las batallas y que iba siempre empuñándola nuestro sagrado y Santo patrón Santiago.

Triunfo tras triunfo van caminando las tropas que acaudilla Franco ora con una rendición o con una nueva conquista, o una sublevación por el pueblo (como ha pasado en Santander) que despierta de un letargo y se apresta a recibir como merecen a esas nobles y victoriosas tropas que luchan primero por sacarles de las terribles garras del comunismo y segundo por forjarles un hogar donde no falte ni pan ni lumbre, como tan acertadamente ha dicho nuestro Caudillo y darles a conocer los destinos de España que los de esta generación no hemos tenido la dicha de gozar hasta ahora.

¡España! mi querida madre, mi querida España, ahora que empieza a alborear la bella y plateada luz del anhelado amanecer y renace en todos el grito imperial de ¡Una! ¡Grande! y ¡Libre! díles a esos que colaboraron a tu pasado desastre que tienes unos hijos que saben vengar las ofensas que le hicieron y le hacen a su más preciado don su querida madre España.

¡Arriba España!

BENJAMIN ARBETETO

Teruel 9 del 9 del 37. Segundo Año Triunfal.

Precisamente las ocasiones desperdiciadas han sido las que abrieron siempre camino a las revoluciones nacionales: porque se desperdició Vittorio Veneto, vino la marcha sobre Roma; porque se ha desperdiciado el 7 de Octubre, es muy posible que venga la Revolución Nacional, en cuyas filas me alistó.

(José Antonio en el Parlamento, 6-11-1934.)

## Teruel Chistes

Teruel, ciudad de los amantes de alegría, siempre rebosaste; Teruel, por culpa de los masones hoy, mueren tus hijos mejores.

Pero nada te importe si mueren con gloria; bendice su suerte a todas las horas.

Tumba de héroes de héroes netos; adornad con flores sus bellos restos.

Corazones nobles y santos defienden tu suelo mago entregando por el su vida, inteligencia y descanso.

Ciudadanos de Teruel: Con vuestro valor y fé a vuestra patria chica adornasteis con laurel.

Propagandas asquerosas en ustedes no prendieron ni tampoco cobardías del marxismo ateo.

Con las armas en la mano demostrasteis vuestro honor cuando el «pérfido rojo» la ciudad atacó.

A judíos y masones manteneis a raya en las más altas cumbres de la ciudad sagrada.

Por Dios y la Patria luchais sin descanso y Dios y la Patria os han salvado.

Llenos de amor a España, estan esos corazones iestos son amores! y no los de esa canalla.

El triunfo os aguarda entre vítores y dichas; y como premio de la Patria una buena vida.

Hoy regais con sangre el suelo donde se combate y pronto será productor gracias a la sangre y el sudor.

Valencia se escama por no poder conquistar tan cínica y sencilla como leal capital.

Cual cuña, la tiene clavada, a poca distancia de sus clásicas barracas. ¡Teruel, gloria de España!

Sufre y calla, con heroísmo sin tasa, el mal que le viene. para bien de la Patria.

Recibe humilde saludo de admiración y cariño de este, que, es justiciero con tu gran sacrificio.

JOSE DONATE ALFARO

20-8-1937.  
¡Arriba España!

—¿Sábe usted por qué han tenido que cerrar todos los Comercios en Irún?

—Porque se han quedado sin parroquia.

—¿En qué se parece doña Inés, del Tenorio, a un soldado?

—Pues en que a doña Inés la imploran, y al soldado le dan cantimplora

—¿En qué se parece una Farmacia a una selva?

—Pues porque en la Farmacia hay recino, y en la selva Ricinocerontes.

(Que me maten si son míos)

—¿En qué se parece mi parapeto a un Garage?

—Pues en que en mi parapeto hay bombas y en el Garage también hay bombas, y en las Confiterías bombones.

(Esto es nuestro)

—¿En qué se parecen los juguetes a los palos del telégrafo?

—En que los juguetes son pa-los chicos y los [del telégrafo son palos grandes.

(Este es de mi abuelo)

—¿En qué se parece una pulga a un elefante?

—En que ninguno de los dos gastan chalecos.

(Ni pantalones)

—¿En qué se parecen un elefante a un mono?

—En que ninguno de los dos suben por los árboles.

—Pero hombre: ¿Desde cuándo los monos no suben por los árboles.

Es que éste que yo digo estaba muerto.

¡Arriba España!

EL CABO DE LA KACHADA

## Galopando hacia la victoria

Nubes de polvo claro, levantado por los briosos corceles de Santiago, oscurecían el espacio de azul y oro. El tropel de su cabalgar fuerte e impetuoso, tenía sonoridades de victoria. De vez en vez, entre el polvo inextinguible de gloria que a su paso alzabase, descubrían mis embelesados ojos, mágicos relumbrones. Partían estos fulgores de las santas espadas de reconquista de los ginetes bravos... Les ví adentrasen por la vasta llanura aragonesa... Obuses enemigos, osaron cerrarles su marcha triunfal... No pocos fueron a caer en medio de aquella invicta Caballera Legión... Caballos y ginetes siguieron galopando indiferentes a la metralla maldita enviada por el perverso enemigo... Pero nada consiguieron. Los nuevos apóstoles de Jesús, en son de cruzada, continuaron avanzando en pos del cobarde y renegado invasor. Llegados al campo de batalla, decididos galoparon hacia el enemigo.

Pronto la mirada mía, adquiría un brillo de inexplicable gozo y emoción... Era, que aquellos negros caballos, de rojos ginetes establecidos en suelo santo e indefenso, huían espantados con velocidad de huracán, ante la audaz y valiente acometida de nuestros ginetes blancos... Por la garganta tenebrosa

## Para tí, madrina de guerra

En defensa de la Patria luchamos con gran tesón, Para triturar a los «rojos» en el frente de Aragón.

Cuando esto consigamos con el resto de la España, La haremos Grande y Libre y digna de civilización humana.

Todos los de mi Bandera que es la [redacted] de la Legión, Exponemos con gran espíritu las vidas por la Nación.

Mientras todo se realice que pronto se logrará, Solicito «Madrina de Guerra» para el triunfo celebrar.

Gaspar Sánchez me llamo de la [redacted] compañía, Por si acepta alguna de ellas se fije en las señas mías.

En la sección de [redacted] y en el frente de Teruel, Tienen ustedes al ahijado matando «rojos» a granel.

Si llegan a escribirme háganlo a Zaragoza, Que está la representación de mi bandera gloriosa.

Con el grito de viva Franco y un fuerte arriba España, Este humilde legionario saluda a todas las «Mafias».

[redacted] II Año Triunfal.

de su mundo de odio y llamas, viles desaparecer... Dueños y señores de la verde campiña aragonesa quedaron los corceles santiaguinos.

DAVID.

[redacted] II Año Triunfal.



# ◆ Noticias del Movimiento ◆

## La batalla del trigo

### Sigue la campaña oral iniciada por la Falange

Salamanca.—Comunican de Melilla que se ha celebrado un acto organizado por la Falange para explicar el reciente Decreto del Caudillo referente al trigo. En el Teatro Monumental, donde se celebró, acudieron millares de campesinos. Se vitoreó al Caudillo y al campo.

También se han celebrado actos en Guipuzcoa, Azpeitia y Vergara, concurridísimos.

De Logroño comunican que se ha inaugurado la campaña teniendo lugar actos de propaganda en Santo Domingo de la Calzada, Nájera, en medio del entusiasmo de los labradores riojanos. Después del acto se evacuaron consultas a los labradores quedando satisfechísimos del contenido social de la disposición. La campaña continuará durante toda la semana.

De Sevilla comunican haberse celebrado actos en Bollulos y Niebla; reinó un entusiasmo grande enviándose felicitación al Caudillo.

En Avila continúa la campaña ya iniciada con anterioridad: esta provincia eminentemente triguera, vibra en entusiasmo. Los labradores bendicen el glorioso amanecer del campo español, vitoreando al Caudillo y gritando fuertemente ¡Arriba España! con fe nacionalsindicalista. Los actos últimos han tenido lugar en Arévalo, Rasueros, Fontivero, Flores de Avila, Velayos, Blascosancho, Horcajo, Adanaro, Sanchidrian, Berlanas. Mingorria, Barraco, Pala-

cios de Gode, Aveinte y San Pedro del Arroyo. Los actos continuarán.

La Banca privada, como resultado de las gestiones llevadas a cabo por Falange, presta créditos a los labradores con la garantía del trigo y con un interés del cuatro y medio por ciento.

También de Mallorca comunican que con motivo del aniversario de la victoria de los mallorquines contra las huestes catalanas capitaneadas por Vayo, al querer este desembarcar en aquellas islas, se han celebrado actos de propaganda del Decreto sobre el trigo en Monacor, Son, Ser, Vera, San Miguel, Poto de San Miguel, Poto-Cristo. Asistieron decenas de miles de almas; arcos de triunfo lucían inscripciones de ¡Arriba el Campo! ¡Arriba España!

Por último Valladolid comunica que el pasado día 8 celebró una concentración campesina en Peñafiel, al pie del castillo. Habló el camarada Hinojal, Inspector Regional del Trigo. Explicó el sentido del Decreto técnicamente y la Revolución constructiva iniciada por Franco.

También se ha celebrado otra concentración en Olmedo; el entusiasmo fué grande.

#### CAMPESINO:

El Servicio Nacional del trigo, obra de Franco, adquirirá con preferencia el trigo de los pequeños productores y los trigos viejos.

## Divulgación de la legislación de la Nueva España

«En los momentos actuales conviene evitar a los agricultores los perjuicios inherentes a todo procedimiento judicial o administrativo encaminado a hacer efectivas deudas por ellos contraídas para atender el sostenimiento de sus familias y pagar los gastos originados por las explotaciones agrícolas.

Por lo expuesto dispongo: 1.º Todas aquellas deudas contraídas por agricultores para hacer frente a los gastos sucesivos que durante el año agrícola 1936-37 han reclamado la producción y el sostenimiento de la familia campesina y cuya cancelación obligatoria tenga que efectuarse antes del 30 de Noviembre próximo quedan prorrogadas en su vencimiento hasta dicha fecha.

2.º Asimismo quedan en suspenso hasta 30 de Noviembre del corriente año, cuantos procedimientos judiciales o administrativos se han incoado para hacer efectivo el importe de tales deudas.

3.º Los productos agrícolas o pecuarios que como prenda, de la cantidad suficiente al pago de la deuda aplazada, respondan del cumplimiento de las obligaciones, continuarán conservados por los deudores o persona que tenga en su poder dichos productos.

4.º Quedan exceptuados de los aplazamientos que se conceden en esta orden, las cobranzas de contribuciones e impuestos en favor del Estado, Provincia o Municipio, así como la de cantidades devengadas en concepto de salarios por los obreros.»

## Nuestro arrollador avance por el frente asturiano

Santander.—En el frente asturiano se han conquistado importantes posiciones en las últimas horas de la jornada de ayer.

Con el ritmo que se ha imprimido a la campaña del Norte se ha avanzado por la parte de Ribadesella, destrozando todos los obstáculos y causando a los dinamiteros asturianos un sinnúmero de bajas.

#### Avance nacional en el sector de León

León.—El glorioso Ejército del Generalísimo Franco, continúa su victorioso avance en este sector, castigando durísimamente a un enemigo que, desmoralizado, apenas opone resistencia.

El avance de nuestras tropas es admirable, pues se trata de un terreno muy abrupto, con verdaderas murallas naturales que dificultan los movimientos, a pesar de lo cual, el soldado español, salva todos los obstáculos que se oponen a su paso y avanza seguro hacia el objetivo ordenado por el Mando.

#### La situación caótica de Gijón

París.—Ayer se volvieron a reproducir los graves desórdenes que hace algunos días están ensangrentando las calles de Gijón.

Las hordas de asesinos, capitaneadas por Belarmino Tomás, uno de los mayores monstruos de la España marxista, siguen cometiendo toda clase de asesinatos y robos.

#### AGRICULTOR:

El trigo que conservas en tu poder te producirá un interés mayor que el que puedas obtener en cualquiera otra de tus actividades. ¡Guárdalo!

sembrando el terror y la muerte entre la sufrida población asturiana.

Se calcula que los huídos a la montaña pasan de 1.500.

#### Actividad de la aviación nacional

Santander.—La gloriosa aviación nacional, bombardeó ayer intensamente los objetivos militares de la zona asturiana, destrozando las fortificaciones y causando infinidad de bajas a las huestes de Belarmino.

También arrojaron millares de proclamas sobre la población de Gijón en las que invitaba al vecindario a la rendición.

Gijón está completamente desmoralizado y aterrorizado, por lo que es muy posible que imite a Santander y salga a recibir al invicto Ejército del Generalísimo Franco.

#### La desigualdad de trato es evidente

Madrid.—Mientras que los dirigentes rojos se dan la gran vida y derrochan el dinero a manos llenas, la gente humilde se muere por carecer de lo más esencial para vivir.

Por cualquier motivo se organizan grandes banquetes, como el que ayer fué ofrecido por las autoridades a unos titulados intelectuales mejicanos que han venido para contemplar el tristísimo panorama que ofrece Madrid.

Centenares de mujeres hicieron ostensible su desagrado ante los agasajados, protestando de que mientras sus hijos no tienen que comer ellos se regodearon junto a los que han llevado a la capital a la ruina.

Anuncie usted en LUCHA

## Galas de la soberbia del Imperio

**V**o vido las siete sillas de siete reyes cristianos, y vió la del Rey de Francia junto a la del Padre Santo, y la del Rey su Señor un estado más abajo, fuése a la del Rey de Francia, con el pie la ha derribado; la silla era de marfil, hecho la ha cuatro pedazos, Y tomó la de su Rey y subióla en lo más alto.

RODRIGO DIAZ DE VIVAR

3 Tenemos voluntad de Imperio. Afirmamos que la plenitud histórica de España es el Imperio.

Reclamamos para España un puesto preeminente en Europa. No soportamos ni el aislamiento internacional ni la mediatización extranjera.

Respecto de los países de Hispanoamérica, tendemos a la unificación de cultura, de intereses económicos y de poder. España alega su condición de eje espiritual del mundo hispánico como título de preeminencia en las empresas universales.

La Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales: es la mano que recibe de la feliz retaguardia y dá a la heroica vanguardia.

Fundada el año 1900

## La Vasco Navarra

Domicilio social Pamplona

Compañía Española de Seguros

Seguros contra accidentes del Trabajo.—Individuales de accidentes personales.—De responsabilidad civil para automóviles, coches, carros, etc. y seguros contra incendios de todas clases.

DELEGACION DE TERUEL:

### Luis Miguel Amerle

CALLE VALENCIA, 9, PRAL

TELEFONO 212

Zaragoza: ARTURO ROMANI CESPEDES, —Costa, 3 enllo. Teléfono 4.655  
Huesca: JOSE MARIA COARASA, —Primo de Rivera, 14 Teléfono 66



# ◆ Noticias del Movimiento ◆

En la zona roja

## Cada día se acen- túa más el fracaso

### Descontento en Valencia

Valencia.—Con motivo de los desgraciados acontecimientos de estos últimos días, muy especialmente por lo que se refiere a la derrota del ejército marxista en el frente de Aragón, reina gran descontento y desorientación en esta ciudad, existiendo fuerte corriente por que el Gobierno de Negrín inicie negociaciones de paz con el Caudillo de la España Nacional.

La mayoría de la gente considera que la guerra la tienen perdida y se inclina por un arreglo para evitar la ruina a la región valenciana.

### En Valencia escasea hasta el arroz —

Valencia.—Una prueba de la carestía de los alimentos es el hecho de que hasta para adquirir arroz en pequeñas cantidades se forman colas enormes a las puertas de los establecimientos de esta capital.

El pobre pueblo que carece de fortuna y de personas influyentes está sometido desde hace tiempo al tormento de las colas y del hambre, pues únicamente los capitostes rojos que des gobiernan en la zona marxista disponen de lo necesario para vivir ellos y sus familiares.

### Se niegan a volver a la España roja

Bayona.—Ayer intentaron las autoridades de esta ciudad conducir a la frontera, para que se incorporaran a la zona roja española, a varios centenares de milicianos huídos del Norte, negándose a ello con rara unanimidad.

Con este motivo se originaron alborotos viéndose obligada la policía a intervenir para poner orden.

Esto demuestra el cariño y la ilusión de los que lograron escapar de las filas rojas, por volver a defender la República que los engañó.

### La Delegación de asistencia a Frentes y Hospitales: es la que levanta el alfar al lado del parapeto.

### Para evitar las deserciones

Salamanca.—En Gijón se han formado dos escuadras, una de voluntarios y otra de movilizados, que tiene por única misión el evitar las deserciones del ejército rojo.

Se ha dado orden de que está permitido el matar a los que se sospeche pretendan pasarse, recompensando al que lo haga, con 15 días de permiso y premios en metálico de doscientas pesetas.

### La sesión de hoy en Nuremberg

Nuremberg.—En la sesión de hoy es el primer acto en el cual se presenta en formación la policía alemana, que se ha presentado con su nuevo uniforme de gala.

Han asistido unos treinta y cinco mil guardias, con delegados de toda la policía alemana, así como también de Polonia, Italiana, China y Japonesa.

Antes de las nueve, llegó el Fhrer acompañado del ministro Frich y el jefe de Policía. Luego de un discurso de éste, habló el Fhrer, quien dijo, que el Estado Nacional-socialista había hecho incesarias las porras para hacerse respetar, ya que hoy todo alemán, al ver a un policía sabe que representa al Estado y le respeta sin necesitar la violencia.

Después del discurso, Hitler se trasladó al Hotel, desde donde presenció el desfile de la policía.

4 Nuestras fuerzas armadas—en la tierra, en el mar y en el aire—habrán de ser tan capaces y numerosas como sea preciso para asegurar a España en todo instante la completa independencia y la jerarquía mundial que le corresponde.

Devolveremos al Ejército de tierra, mar y aire toda la dignidad pública que merece y haremos, a su imagen, que un sentido militar de la vida informe toda la existencia española.

Charla de Queipo de Llano

## Los rusos y judíos pierden sus esperanzas en España

Inicia el general su acostumbrada charla, diciendo que Rusia procura poner dificultades en pro de la paz, debido a que habiendo lucha, cree que así podrá llegar a adueñarse del mundo entero. Esta es la empresa de los judíos, que se creen pueden apoderarse de las voluntades de los pueblos, y por eso tenían puestas sus miras en España, por considerarla de gran valor para luego dominar a todos los pueblos. Claro que han perdido sus esperanzas al ser derrotados en Bilbao, Santander, Brunete y últimamente en la ofensiva de Aragón.

Respecto a la Conferencia de Mediterráneo, Francia pretende si con-

sigue éxito, dificultar la vigilancia de nuestros barcos y facilitar que Rusia siga enviando armas para los rojos de Valencia, aunque con ello falte a los acuerdos internacionales. Además, Rusia para conseguir una conflagración, envía una nota a Italia, pero esta nación hace caso omiso, igualmente que Inglaterra que la desprecia como Alemania, mientras que Francia está indecisa como siempre.

Inglaterra cree que esta nota es una maniobra para que no acuda Italia a la Conferencia del Mediterráneo, y por esto está dispuesta a dar a Italia toda clase de facilidades para que se obre con justicia. El

gesto de Inglaterra obedece a que está dispuesta a terminar con las paterías de los rusos, que se saltan los acuerdos «a la torera» como suele decirse.

El general cree que es preciso que todas las naciones imiten a Alemania en su gesto con los judíos y los rusos, para que los demás pueblos puedan vivir en paz, cosa imposible hasta que a los rusos no se les aísle del mundo civilizado.

A continuación dice que en Santander un perfecto marxista ha imitado a Portela, al vestirse de señorita, solamente que éste fué descubierta por un señor que le conocía a pesar de ir perfectamente afeitado y «pintadita».

Después habla del doctor Aguilar, médico de la Armada que se encuentra en Valencia en cuya casa se han hallado numerosas piezas de seda, así como muchos trajes sin estrenar y pijamas, que como perfecto marxista había robado por los comercios.

Refiriéndose al cónsul de Inglaterra en Santander, manifiesta que debe ser sustituido por su mal comportamiento con los que quisieron refugiarse en la embajada británica. Espera que el Gobierno inglés lo haga pronto, para de este modo evitar que no se desaire a Inglaterra en la persona de su representante.

Termina dando las gracias al pueblo santanderino por las atenciones que le hace objeto en estos días despidiéndose hasta mañana.

## Por ejemplo...

A los rojos les sobra de todo. El material de guerra lo tienen a montones, y aún más el material de ingeniería relacionado con el Ejército.

### POR EJEMPLO...

La Conserjería de Defensa de la Generalitat, publica una orden, que leemos en «El Diluvio» del día 2, recordando a los Ayuntamientos catalanes la obligación ineludible que tienen de dar a dicho departamento un pico y una pala por cada cien vecinos para los trabajos de fortificación. Como han sido muy pocos los que han obedecido esta orden, el ministro de Defensa promete serias sanciones a los que no lo hagan en un corto plazo.

Es tal la normalidad que reina en la zona roja que no se escasea de nada. Sobre todo la gasolina está abundantísima.

### POR EJEMPLO...

«La Vanguardia» del día 2, publica una orden de la Generalidad, reduciendo el número de taxis que circulan en Barcelona al número de 100, durante el día y de 30, por la noche para servicios de urgencia, con el fin de evitar el consumo de gasolina.

Los rojos dan muestras de

una resignación ejemplar. No quieren el consuelo de nadie.

### POR EJEMPLO...

El Boletín del Gobierno de Valencia, publica una nota en la que dice: Hoy la República se encuentra en unas condiciones inmejorables, pues como tiene menos territorio que los rebeldes, se encuentra en mejor situación que estos, en relación con los múltiples problemas que en estos tiempos se presentan.

El que no se consuela es porque no quiere.

Todos los rojos ayudan como un solo hombre a «la causa». Todos hacen mil sacrificios para aportar todo lo posible a las suscripciones.

### POR EJEMPLO...

«La Vanguardia» del día 4, se lamenta de que las suscripciones para el ejército republicano se hallen casi sin cubrir. Pone como ejemplo que el Sindicato de Abogados de Madrid sólo ha abonado la cantidad de 135'90 de lo recolectado entre todos sus socios.

### BANQUERO:

Concede préstamos con garantía de trigo. Tienes totalmente seguro tu dinero en corto plazo.

## La ofensiva en Asturias

Salamanca.—La ofensiva nacional en tierras asturianas se está llevando a cabo en la parte más escabrosa de la montaña, venciendo las innumerables dificultades que representa el terreno y la niebla persistente.

Nuestras fuerzas, no obstante continúan las operaciones de limpieza del sector de los Picos de Europa. Las operaciones se llevan con bastante dificultades por lo abrupto del terreno, suponiendo un esfuerzo enorme que van venciendo nuestros soldados.

Las fortificaciones rojas de la carretera de Ribadesella, están completamente batidas por el fuego de la artillería nacional.

2 España es una unidad de destino en lo universal. Toda conspiración contra esa unidad es repulsiva. Todo separatismo es un crimen que no perdonaremos.

La Constitución vigente, en cuanto incita a las disgregaciones, atenta contra la unidad de destino de España. Por eso exigimos su anulación fulminante.

## San Antonio

Fábrica de Hielo transparente

Venta por kilos

DEPOSITO DE CERVEZA «La Zaragozana»

Emiliano P. Pérez

Chantría, 3 Teléfonos: 193 X y 193 R. Teruel



# - Información del Extranjero -

## - ATALAYA DEL MUNDO -

## Noticias diversas

### El fracaso de las intenciones rusas

La Prensa de todo el mundo, continúa en sus comentarios sobre la nota enviada por los soviets a Italia, acusándola del bombardeo de algunos de sus barcos. Y toda ella, toda la Prensa del mundo, está conforme en asegurar lo inadecuado de dicha nota, que no tenía otras intenciones, que la de hacer fracasar la proyectada Conferencia del Mediterráneo y dejar aislada a Italia.

Sobre todo la Prensa norteamericana, se distingue por su extremada dureza al comentar dicha actitud soviética, diciendo que la maniobra rusa para aislar y desacreditar a la Italia fascista, ha sido en todo contraproducente, por la absoluta falsedad de las acusaciones lanzadas y por las torpes intenciones que refleja. Italia ha sabido contestar adecuadamente y un movimiento a su favor se ha hecho en el

mundo. Hasta la misma Francia del Frente Popular, por medio de sus órganos periodísticos, tiene palabras de condenación para el hecho absurdo de los soviets.

Y como no podía ser menos, las cosas se han puesto ya en un plano en el que toda conferencia resultaba imposible. Italia, mientras Rusia no rectificase, no podía dignamente dar su palabra de asistencia. Hoy se ha sabido su negativa a asistir a la proyectada conferencia; al mismo tiempo que exponía su creencia que la seguridad en el Mediterráneo, es una cuestión de la que debe ocuparse el Comité de no Intervención, al que en justicia le pertenece. Igual opinión sustentan muchos de los periódicos alemanes y el Embajador inglés en Italia, ha hecho declaraciones en el mismo sentido, diciendo que, a su parecer, el pretender todavía realizar la proyectada Conferen-

cia, es un absurdo. Tan sólo Francia, continúa en la misma actitud, queriendo conciliar a todos, pero sus gestiones las realiza sin entusiasmo y sin fe, dispuesta de antemano a resignarse con el fracaso...

Así que ya puede darse como abortada la Conferencia del Mediterráneo. Muerta antes de nacer, por el gesto francamente repugnante y nada diplomático de la U. R. S. S., atenta siempre a crear dificultades y conflictos en contra de las naciones de regímenes autoritarios y nacionales.

Y otra vez volveremos, es lo más seguro, a entretenernos con las inefables reuniones del Comité de no Intervención y los discursos de los delegados, mientras el mundo sigue su camino sin hacer caso de dichos señores.

EL VIGÍA

### El Congreso de Nuremberg

Nuremberg, 10.—En la jornada de hoy el Canciller Hitler pasó revista a la policía del Reich, pronunciando después un discurso.

El Jefe de Prensa del Estado pronunció en otro acto otro discurso en el que resaltó la gran importancia que ha alcanzado el periodismo en el tercer Reich, y cuyos órganos sirven únicamente los intereses de la Patria con los únicos móviles de la verdad y del orden.

### Éxito alcanzado por el empréstito alemán

Berlín, 10.—El último empréstito emitido por el Reich de 600 millones de marcos ha alcanzado un rotundo éxito, pues ha sido cubierto con creces y en vista de lo cual se ha acordado elevarlo a 300 millones.

### La Conferencia del Mediterráneo

Lyón, 16.—La Conferencia de países mediterráneos convocada en esta ciudad, ha tenido hoy su primera reunión. El alcalde de la ciudad que asistía también dió la bienvenida a todos los asistentes.

A propuesta del señor Eden fué nombrado presidente de la Asamblea el ministro francés de Negocios Extranjeros señor Delbós. Después de unas cuantas palabras de saludo y de exposición del objeto de la Conferencia, así como de dar cuenta de la escusa de Alemania e Italia, cedió su puesto al presidente elegido.

Delbós, a continuación, da las gracias por la deferencia de que ha sido objeto, expresa la esperanza que tiene de que todas las potencias mediterráneas pongan en práctica las medidas que se acuerden en estas reuniones en beneficio de la seguridad de tráfico en el Mediterráneo.

**Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales: Sin el que lucha, ni hogar ni familia, ni bienes tendrías: dale lo que le debes.**

### Extrañeza por el nombramiento de Ivón Delbós

Londres, 10.—Ha causado singular extrañeza el nombramiento del ministro del Exterior francés para la Presidencia de la Conferencia del Mediterráneo en los medios políticos londinenses, y más si se tienen en cuenta el carácter de imparcialidad y técnico que se le quería dar.

### Acuerdo franco-británico

Londres, 10.—Hoy han continuado las conversaciones en Londres para la confección de un acuerdo, entre Francia e Inglaterra, respecto a la seguridad de tráfico en el Mediterráneo, a fin de impedir que se repitan las agresiones de submarinos. En consecuencia se cree que mañana mismo podría terminar sus trabajos la Conferencia de Lyón.

### Comentarios de la Prensa a la actitud de Italia y Alemania

Budapest, 10.—Los medios políticos de Yugoslavia aprueban la actitud adoptada por Alemania e Italia en frente a la Conferencia Mediterránea, especialmente por la ingerencia de Rusia en los asuntos del Mediterráneo. Los soviets participan en la misma con el sólo objeto de favorecer al Gobierno de Valencia. Toda la Prensa es unánime en apreciar que las discusiones sobre el problema debieran tener como punto de partida el proyecto de Mussolini de seguridad de tráfico en el Mediterráneo.

Los periódicos de París tienen comentarios favorables para la abstención de Alemania e Italia de la Conferencia.

En Grecia la nota soviética ha causado una expresión unánime de protesta diciendo que el pacto franco-ruso es la causa del malestar y de los conflictos que aquejan a Europa.

### LABRADOR:

**Ya no tendrás jamás que mendigar el favor de que te compren tu trigo a precios ruinosos.**

## El conflicto chino japonés

### Rusia y el Japón

Tokio 10.—El ministro del Exterior del Japón ha recibido al encargado de Negocios de Rusia en Tokio quien le dió cuenta de la respuesta de su país a la nota que le envió el Japón sobre la captura de varias de las embarcaciones de la flota de pesca.

En esta respuesta se hace constar que las embarcaciones capturadas estaban pescando en aguas territoriales rusas.

En los círculos diplomáticos de Tokio no ha satisfecho la explicación que dan los soviets al incidente.

### Epidemia de cólera entre las tropas

Londres 10.—Se ha recibido un comunicado del Extremo Oriente en el que se da cuenta de que se ha declarado la epidemia del cólera entre las tropas japonesas, habiéndose también registrado

casos de infección entre las tropas chinas del mismo sector.

### Exposición de radio en Milán

Milán 10.—El día 17 de Septiembre tendrá lugar en esta población el acto inaugural de la gran exposición de la industria italiana de lo radio que revestirá caracteres de gran importancia.

### Alza de precios en Francia

París 10.—Desde el mes de Mayo de 1936, fecha en la que se hizo cargo del Poder en Francia el frente popular, ha subido casi verticalmente el nivel de vida.

Los precios de los artículos han experimentado un alza importantísima, como lo demuestra la carne que cuesta 5 francos más en kilo.

Anuncie Vd. en LUCHA

### La Sociedad de las Naciones

Ginebra, 10.—Se han iniciado los trabajos del Consejo de la Liga de las Naciones. Ocupa la presidencia el representante del gobierno de Valencia Negrín.

Este declaró al dar por abierta la sesión que abandonaría la presidencia temporalmente cuando se pusiera a discusión la propuesta de su gobierno respecto a la guerra civil española.

Se nombró un Subcomité que entienda en el asunto de la participación de Palestina. Eden piensa hacer declaraciones cuando este proyecto se ponga a discusión.

### Las maniobras del Ejército alemán

Berlín, 10.—Han dado comienzo a las grandes maniobras del Ejército del Reich a las que asiste una delegación del Ejército italiano que permanecerá en el Cuartel general de las operaciones hasta el día 17, en cuya fecha asistirá en Nuremberg al Congreso Nacional-socialista.

Berna, 10.—El mariscal Petain de lo armada francesa ha tenido hoy una entrevista con el presidente de la Confederación Helvética.

### ALMACENISTA:

**El Caudillo protege actividades legítimas pero no consiente ganancias ilícitas.**

**Obras de actualidad**  
de Peman, Pérez Madrigal y otros  
**DIARIOS, SEMANARIOS Y REVISTAS**  
**Continental Exprés**  
**SALVADOR, S TERUEL**

## ¡El mejor libro de la Guerra!

**LA EPOPEYA DEL SANTUARIO DE LA VIRGEN DE LA CABEZA**

Página gloriosa de la Guardia Civil, secundada por la Falange.

Por los camaradas capitán de la Guardia Civil ANTONIO DE REPARAZ y el director de : : «Arriba» TRESGALLO DE SOUZA : : :

**Precio SEJS pts.** Pedidos a la Editorial de Afrodísio Aguado. VALLADOLID



# NOTAS LOCALES

## Concurso de LUCHA

(Trabajo número 53.)  
**La vida en el parapeto**

Con un entusiasmo grande grande a más no poder vengo a gravar unas líneas en este humilde papel.

Todas las mañanas leo la LUCHA desde [ ] y me piden un favor que muy gustoso lo presto.

Distinguidas señoritas compatriotas de Teruel otra vez desde [ ] el rancharo os viene a ver.

Yo no os puedo prestar favores grandes mañicas pues e estudiado poco y tengo menos práctica.

Si, me quedan los consejos que en la niñez me dio el maestro y quiero derramar alguno siendo muy corto su precio

Desistérés yo no tengo al contrario niñas mías quiero no seais malas y alcanzareis simpatías.

Si explicara mi historia me tendríais compasión y yo os daré las gracias con todo mi corazón,

Pues tengo algo de experiencia y todas no sois formales esto no quiere decir que seais todas iguales.

Pero estoy escarmentado que entre muchas hay algunas que de un hombre enamorado se rien como las tunas.

Y dejemos esto aparte que un juez nos juzgará y a cada cual su castigo seguro, nos lo dará,

Yo me quedo agradecido con las chicas de Teruel e lotado que en sus versos me iratan en todos vien.

Es que se han dado cuenta que les digo las verdades y si en algo exagero ellas pueden dispensarme,

De los consejos ya dados poco puedo añadir unos puntitos pue fallan aqui bajo los pondré.

Sobre esto que me decis que no avundan las mugeres hay hombres equivocados que buscan todos colores,

No os descuideis muchachas si se os presenta un novio yo se que han de ir escasos aun que no querais comprenderlo.

Ahora os hace falta demostrar mas sacrificio ya sabeis que en estos tiempos esta bien el heroismo.

Estan los pobres heridos

que pasean por Teruel sin un galon o una estrella les debeis corresponder.

No me seais orgullosas que ya sabeis que es pecao se merece muchas cosas en este tiempo el soldado.

El hombre se dará cuenta que poseis las virtudes tiene que ser buen marido pa que luego os arrulle,

Y de un matrimonio honrado han de salir hijos buenos que han de ser la salvación de todo este mundo entero.

Y haremos España grande que es lo que nos hace falta con un grande heroismo dirigido a nuestra Patria.

Y un dia la España entera con un placer muy sincero le dará en grande las gracias al rancharo de [ ]

Yo quedo muy satisfecho desempeñando este puesto que hos presto niñas mías dandoros más consejos.

Señor director de LUCHA dispenseme si le causo no me ande con rodeos y me lo diga bien claro.

Pero tenga V. presente que tengo obligación de contestar a las chicas que me llaman la atención,

Pues mi Jefe se ha enterado lo que con mi quien hacer pa evitarlo no me deja que yo baje a Teruel.

Aqui han venido con cuentos que quien pelar el rancharo como yo me y enterao ya me y echao el cero por miedo a que las muchachas me rasquen bien el tozuelo.

Duelo me ace el el despedirme y no tengo otro remedio se me termina el papel y es mucho el quiacer que tengo

Que me quereis conocer saladas me y enterau me llamo Enrique Meléndez un falangista de Franco.

EL RANCHERO B.

**Pérez Romero**

Ofrece a su distinguida clientela sus servicios y nuevo domicilio: Calle de Severiano Doporto, 6

**PINTOR DECORADOR**

Se ofrece ama de cría. Razón en Villarstar a Luis Villarroya.

## Bibliografía

LA QUIEBRA FRAUDULENTE DE LA REPÚBLICA, por C. Domí. Ediciones Antisectarias, Burgos. Precio 1 peseta.

C. Domí, periodista bien conocido y muy documentado inicia con este libro una colección, titulada «Publicaciones Nueva España», que vulgarizará los postulados del glorioso Alzamiento Nacional,

La obrita contiene tres partes. La primera define y estudie los elementos cuya amalgama engendró la República; socialistas, separatistas, masones, republicanos históricos, etc. La segunda parte expone más en partillar la labor disgregadora llevada a término por los regionalismos separatistas, y finalmente, en la tercera parte, se desarrolla el trágico desenlace: la República hace honor a la mala sangre de sus progenitores y lleva a España cerca del abismo y de la barbarie.

El limitado precio de esta obrita, permite ponerla en manos del pueblo. Es indispensable que el pueblo se entere de estas verdades elementales y extraiga las oportunas consecuencias.

VIDA POLITICA DE UN GRADO 33, por José Manuel Ojeda. Ediciones Antisectarias, volumen V, Burgos, 1937. Precio: 1'50 pesetas.

El señor Ojeda ha estudiado perspicazmente el archivo particular de Benavides, abandonado por éste en Segovia, horas antes del Movimiento nacional.

Benavides, grado 33 de la Masonería española, compañero político de Azaña y Barcía, recibió consignas izquierdistas de suma importancia y expresa, en su correspondencia, el criterio masónico sobre los acontecimientos revolucionarios del postrer decenio. De ahí, el interés excepcional de esta obrita.

Pero a este interés, hay que añadir el que le presta la forma expositiva elegida por el señor Ojeda. La vida de Benavides, enlazada con los complots y campañas de la secta y la política, se desarrolla ante el lector con la fría lógica y la formidable amenidad de una novela histórica.

## Se necesitan obreros

especializados para máquina de montar y puntear, jornal 12 ptas. Andrés Teruel. Fábrica de Calzado.

La Revista que llena un hogar

“MUJER”

La encontrará usted en el CONTINENTAL EXPRES Salvador, 8.-Teruel

## Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el domingo día 12 de Septiembre de 1937, HOSPITAL CASINO

Primer turno, de ocho a una y media,

Sala A: Pilar García y Pilar Lezana. Sala C: Emérita Ibáñez y Gloria Ibáñez.

Sala E: Pilar Hurtado y María Gísbert,

Segundo turno, de una y media a nueve y media.

Sala A: Carmen Andrés y Dolores Herrero.

Sala C: Concepción Esteban y Josefina Iñigo,

Sala E: María Martínez y Rosa Martínez.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche),

Encarnación Ortega, María Murria, Ascensión Esteban y Nieves Alegre.

## SUPLENTE

Del primer turno; Luz Fuertes y Emerenciana Pérez.

Del segundo: María Carbajo y Presentación Sánchez.

Del tercer turno: Teresita Ortega y Angelita Francisco,

## HOSPITAL DE LA ASUNCION

Del primer turno: Pilar Villanueva y Juanita Muñoz.

Del segundo: Avelina Martínez y Matilde Cruz.

Del tercer turno: Dolores Asensio y Purificación Narro.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas con el fin de suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada, deje de asistir.

## Donativos recibidos para "Auxilio Social,"

Don Andrés de Vargas, 50 pesetas; don Basilio de la Cañada, 12'50; don Santos Paricio, 25; don Luis Ester, 7'50; don Manuel Gómez, 25; Casa Ferrán, 13 kilos de peras; Augusto Liria, ración de campaña; Luis Gómez, 3 pollos; una ciudadana, una banasta de manzanas; Intendencia, dos bacalao; José Ortiz Julve, 49 kilos de patatas; varios vecinos de Villel, 150 pasteles; sargento Sorbés, ración campaña y teniente Corqui, 62 panes.

## DEPOSITO DE CERVEZA

**La Zaragozana**

PIQUER, 20. 2.º EMILIANO P. PEREZ

## Diputación provincial

Donativos recibidos para auxiliar a los pueblos liberados en la Sierra de Albarracín.

Suma anterior, 2.816'55 pesetas. Doña Asunción Dolz, 10; don Ramón Eced, 5; don S. P., de Ojos Negros, 25 y don Julián Mangas, 25.

Total 2.881'55 pesetas.

## Farmacia- droguería

Perfumería y Optica científica

Gómez Domar Teruel

Preparación económica. Bachillerato. Telégrafos. — Temprado 10, 2.º, izquierda.

## Labradores:

Los precios de tasa de las distintas variedades comerciales de trigo de la provincia, para el mes de Septiembre, son los siguientes:

Blanquetas y similares, 45'50 pesetas los 100 kilogramos,

Jeja roya basta, 46'50.

Chamorras, 46'75.

Jeja roya fina, 47'00.

Hembrillas y jejas blancas, 47'25.

Catalán de huerta, 47'50,

Candeal, 48'00.

Catalán de monte segunda, 48'00,

Catalán de monte primera, 48'50.

Manitoba y similares, 49'00.

Denuncia a las autoridades cualquier infracción de que tengas conocimiento.

¡Arriba el campo!

¡Arriba España!





## Crónica de guerra del frente de Asturias

● Por «Expectator» ●

Santander 10.—No se ha detenido nuestro avance ni siquiera con el temporal, al que podemos culpar de la brevísima detención del avance. Las lluvias abundantes y la niebla, hubieran interrumpido el camino de las Brigadas de Navarra, si estos buenos elementos no hubieran decidido abrir el paréntesis, en espera de

los acontecimientos que van a producirse de un día para otro, y digo que van a producirse, por que yo estoy muy alejado del frente de León y no poseo el don de la duplicidad. Continua la progresión por el sector de León, que no encuentra obstáculo ni en el temporal, ni en las fuerzas rojas, que han pretendido reaccio-

nar, amparados en posiciones estratégicas que se diría emplazadas por la misma naturaleza y dueños de un material de guerra que, si tuvieran corazón como tienen cantidad, haría infranqueable este paso.

Por la zona cantábrica, el enemigo, creyendo que nuestra para-da obedecía a otras causas, in-

ció hoy un nuevo contraataque que no tuvo más consecuencias que hacerles numerosas bajas con la huida presurosa consiguiente y el abandono de material, que es ya proverbial en todas sus estériles intenciones.

Por la carretera que conduce a Arenas de Cabrales, nuestros soldados han llevado a cabo varias descubiertas con buenos resultados, que servirán en días sucesivos, cuando el Mando lo estime conveniente, para continuar el avance. Las fuerzas, así que las otras columnas hayan llegado a los puntos precisados para lo que: la conjunción de las fuerzas que alcancen aquellos puntos decisivos que marcarán el cierre de nuevas bolsas y la caída vertical de este frente, que tiene un plazo fijado, del que sólo podrá salvarlo algunas horas a lo sumo, la presencia y reiteración del mal tiempo que hoy nos amenaza, con frío tenaz y lluvia.

Será inútil insistir, porque ya os lo podeis imaginar, en el disco de la tranquilidad y normalidad absoluta en Santander. La ciudad a recuperado por completo su tono anterior a la guerra y vive al unísono de todas las capitales, en este afán vivificador de España, que sacude el corazón a los pueblos patriotas de la zona liberada y de los que aún quedan por liberar.

Pero en esta capital hay facetas que nublan su color placido. Quedan varios miles de refugiados, a los que el viento de la tormenta marxista, empujó hasta aquí en los días en que los rojos creyeron que la huida antes de una salvación era la posibilidad de una moratoria a largo plazo.

Ya no hay duda, se fueron y abandonaron a todas las pobres gentes, a su triste suerte que en nuestras manos, será algún día paz y tranquilidad. Pero, para lograrlo es menester la repatriación a sus patrias chicas. De ello se ocupa apresuradamente los organismos del Estado y la FET de las JONS con premura y solitud, que no tiene comparación posible, con el trato de las gentes rojas.

Han dejado aquí, además los rojos más de 3000 heridos de los suyos, que se amparan hoy, en nuestra piedad y en nuestros médicos y miles de niños enfer-

mos condenados a morir, desamparados, que recogidos provisoriamente en distintos sitios, son la acusación más trágica contra el marxismo degenerado.

Ningún dolor tan vivo, y ninguna llaga tan dolorosa, como esta que han puesto los rojos al descubierta y que han envanecido de hacerla suya.

Vanos los esfuerzos de la España de Franco, fiscalizaran la generación de los que empiezan a vivir, y nos duele más, estos niños expectrales, que los madurados que hicieron de los niños, armas de combate para maltratarlos luego con el escarnio inconcebible de gentes que algún día presumirán de corazón. Más aquí, no vale lamentos. El dolor es tan terrible y el mal tan profundo, que para salvar la vida a estas criaturas enemigas, para ganarlas luego a la Patria inefable, hace falta un nuevo esfuerzo generoso y amplio de los españoles de verdad, ya se dirá pronto, cómo y en qué forma, puede consistir el mínimo sacrificio.

Cada una de estas pequeñas vidas rescatadas, será nuestra propaganda mejor y más eficaz.

(Viene de primera página)

actos vandálicos en Amorebieta. Pues bien, este documento a que hago referencia—y que se ha encontrado en las oficinas del ejército rojo de Santander—es un boletín de información que da copia del siguiente oficio, del cual, por cierto, sólo se facilitó información, según se dice, al margen de él, al Presidente de Euzkadi y al jefe de operaciones, del ejército de Euzkadi.

El escrito dice así: «Al jefe de la 2.ª División, del jefe de la 4.ª Brigada: Me informa el capitán ayudante del Batallón «UHP», que por Batallón rojo, han prendido fuego al pueblo de Amorebieta y se refiran con dirección a Algorta. Las fuerzas del «UHP», según indica dicho capitán, están en plan de contención y defensa para que el enemigo no pueda entrar en Amorebieta antes de que termine el incendio. A pesar de defender las fuerzas del «UHP» y de la 6.ª Brigada, se han dirigido a esta Jefatura dando cuenta de la marcha, por cuyo motivo, me permito pasar a usted esta información. Lemona, Mayo de 1937. El capitán ayudante, Luciano Garza».

Con la cual queda demostrado el gran embuste, y la gran felonía con que procedieron los rojos bizkaitarras, queriendo atribuir sus desmanes, y así se irá demostrando documentalmente lo que es norma de conducta entre ellos, la máxima barbarie que va haciendo que nosotros no sintamos la menor piedad hacia esa gente.—«El Tebib Arrami».

### Crónica de la situación militar

## A los rojos únicamente les quedan cuatro puertos en el Cantábrico

Si es muy interesante advertir, que se consolida nuestra superioridad militar sobre el territorio de la Península, no lo es menos consignar que, nuestro dominio es absoluto, a lo largo de la extensísima costa española.

Principalmente, debemos hacer constar que el litoral cantábrico se reduce a pasos agigantados por nuestras tropas que, avanzando en victoria constante, ya sólo les queda a los rojos sobre el mar norteño, cuatro puertos que son: Avilés, Gijón, Villaviciosa y Ribadesella, los cuales, se encuentran demasado juntos, ya que están situados dentro de una distancia de 90 kilómetros.

El bloqueo de estos cuatro puertos, a nadie se le escapa que es labor sencilla para nuestra marina, que durante toda la campaña, ha estado vigilando con gran eficacia, largos de costa cinco veces mayores, en la zona del Cantábrico; pero debe tenerse en cuenta, que muy en breve Ribadesella, no necesitará ser vigilado, por que nuestras tropas, se encuentran a dos jornadas de sus puertas.

Pero ya que hablamos de la labor de nuestra Armada, tenemos que recoger la hazaña heroica, llevada a cabo por nues-

tro crucero «Balears». En la derrota Argel-Cartagena, nada menos que hizo frente a un importante convoy, cuyo valor puede estimarse, al considerar que iba escoltado por 10 unidades rojas de guerra.

Según noticias, el «Balears», maniobró con extraordinaria habilidad para ganar la posición ventajosa y disparar sus cañones, desbaratando el convoy. Cuando los barcos rojos intentaron rehacerse, el crucero «Balears», volvió a maniobrar haciendo nuevo ataque sosteniendo un largo duelo artillero que, dispersó totalmente a los barcos del convoy, los cuales emprendieron precipitada huida, refugiándose unos en Argel y otros embarrancaron en diversos puntos de la costa africana.

La victoria rotunda de uno solo de nuestros barcos de guerra contra 10 enemigos, indica bien a las claras la ineficacia e importancia de esa escuadra roja que, ha criado algas en sus quillas, hundidas en los puertos marxistas del Mediterráneo y que podían ser más útiles al «Gobierno» de Valencia, si se dedicasen a la pesca dentro de las aguas jurisdiccionales.

La escuadra roja, embotellada en el «Mare Nostrum», muy pronto, en cuanto se liquide la revolución del Norte, se tendrá definitivamente detenida en los muelles de los puertos, convencida de que sus marinos sólo son capaces de cometer vilezas; asesinatos como los que realizaron en los primeros días del Movimiento.

En cuanto a nuestras operaciones sobre el terreno peninsular, debemos decir que, en

Aragón, los marxistas se han apagado y comienzan a sufrir un fuerte castigo de nuestras baterías. La aviación a la vez que nuestros infantes, empuja al enemigo que va cediendo terreno.

Del frente asturiano, se continúan recibiendo noticias de que nuestras tropas, continúan avanzando por el sector oriental, apuntándose sus mayores progresos en la carretera de Majuca y en la carretera de Arenas de Cabrales.

Continúa la presentación de centenares de milicianos todos con armamento.

Es de advertir que, el «Gobierno» de Valencia, ya apenas se ocupa de los mineros asturianos. Cuando los marxistas de Levante advertían la pérdida de Bilbao y preveían la caída de Santander, entonces solían reunirse los cabecillas rojos, para tratar de prestar ayuda al Norte. Ahora, a los mineros no se les hace caso. ¡Allá ellos se las arreglen!

Este es el socorro que les ofrecen los catalanes y los valencianos.

Indalecio Prieto, el jaeador de aquellos famosos ataques a Oviedo, cuando todas las noches, bajo el seudónimo de don Alberto, mantenía comunicación por radio con los comunistas asturianos, se limita a decir ahora que aguanten lo que buenamente puedan. Estos profesionales de la dinamita, son más inofensivos que el coco que usan las amas de casa para meter miedo a los chiquillos.

1 Creemos en la suprema realidad de España. Fortalecerla, elevarla y engrandecerla es la apremiante tarea colectiva de todos los españoles. A la realización de esa tarea habrán de plegarse inexorablemente los intereses de los individuos, de los grupos y de las clases.